

Tambien obligaron a cesar los trabajos de las canteras de Axpe y los de las fabricas de jarroa. Se presentaron en las fabricas de serrar para que cesaran los trabajos; y luego en grupos recorrieron las otras de Bilbao obligando a suspenderlas. Los huelguistas ejercieron coaccion sobre sus compañeros en casi la mayor parte de las edificaciones del Euzanebe y muchas de las obras que hay en el casco de la villa, y de ser ciertos los rumores que circulaban, hubo algunos lugares en los que se enredaron a pedradas los obreros que trabajaban y los que pretendian impedir todo trabajo.

A las once de la mañana la guardia civil, distribuida por parejas, recibió orden de disolver los grupos, y varias secciones de caballeria recorrieron diferentes calles, dando una carga a los grupos en la Plaza Vieja; pues segun parece fueron agredidos, dispersados los obreros entre los que no ha habido ningun lesionado.

Precisamente a las once y media una seccion de cazadores de Arlaban ha disuelto asimismo los grupos que se habian estacionado en la plazuela de Santiago, y entre los que figuraban algunos agitadores que querian arrastrar a la huelga a los cañeros que picaban la piedra para la nueva torre de la iglesia de Santiago, en el atrio de la misma iglesia.

Hubo tan solo algunas carreras y algunos sustos. A esta hora salió tambien un escuadron de caballeria por la carretera de las Arenas, por la que transitaban algunos grupos de huelguistas. Despues recorrieron por secciones las calles de la villa.

Los huelguistas pretendieron paralizar las obras de la estatua de Lopez de Haro en la Plaza Nueva, pero no lo consiguieron.

Por la tarde sacaron a los operarios que estaban trabajando en la nueva Casa Consistorial. Casi todos los talleres están cerrados. Los obreros empleados municipales no trabajaron por la tarde para evitar colisiones.

NOTICIAS.

El gobernador civil pasó ayer a las 10. M. a los directores de las fabricas y a los principales obreros para una reunion a las ocho y media de la noche en el Gobierno militar.

Ha venido de Vitoria el auditor de guerra señor Abreu.

El alcalde de Bilbao ha publicado un bando, aconsejando a los obreros que depongan su actitud contraria a las leyes, y al vecindario todo que no forme grupos en las calles para no dar lugar a que se produzca una confusión con la inobediencia.

Se ha dicho que el sábado llegarían más fuerzas procedentes de Vitoria y Burgos.

Desde la una de la tarde, hora en que empezó a llover, se despejaron bastante las calles de Bilbao; sin embargo, aunque en menor escala, todavia quedaron cerrados en el Arenal.

Las fuerzas continuaban ocupando militarmente los puntos estratégicos. A la entrada del puente y cerca de la estación de Portugalete y al lado del club Náutico mantenían el orden la guardia civil los forales. En el Teatro, en la plaza de Arriaga, y en la Rivera y Arenal habia fuerzas de la guardia civil.

En la fabrica de harinas de Miraflores no ha habido novedad.

Los obreros continuaban trabajando.

Se trabajaba tambien en las obras del señor Taramona y en el taller de los señores Aguirre y Sarasua.

Un grupo de 600 huelguistas se retiró por Olaveaga.

Otro grupo se dirigió a la fabrica de hilados del señor Rica, sita en Alonsoátegui, pretendiendo suspender los trabajos de la fabrica y amenazando con pegar fuego a la misma.

Se suspendieron los trabajos.

De allí fueron a las más proximas y al Cadagua, paralizandolo todo.

El grupo que paralizó las obras del Euzanebe venia presidido por un sifio y tamboril.

La guardia municipal estuvo a Valentín Lotozaga (a) Cristo, de oficio pintor, por haber impedido trabajar a varios compañeros de oficio.

En las minas de Oitargan se han declarado en huelga 300 hombres.

Los carabineros de Ripa detuvieron a doce sujetos que en Uribitarri estaban esperando a que salieran unos operarios que habian estado descargando una gabarra de carbon con el objeto de darles una paliza, segun decían.

Más tarde, los forales y un piquete de caballeria condujeron atados a 16 individuos que se distinguieron en el jaleo de Alonsoátegui. Uno de ellos llevaba un pañuelo colorado en un palo a guisa de bandera.

El total de detenidos asciende a 72.

EN ZORROZA

De La Union Vasco-Navarra:

El grupo de huelguistas ha seguido hasta Zorroza y una vez allí ha penetrado en la fabrica de petróleo de los señores Fourcade y Gurtubay, aprovechando un momento en que la puerta se habia abierto para dar entrada a los generos que se desembarcaban de un vapor surto junto al lugar que ocupa la fabrica.

Los manifestantes ascenderían a unos doscientos, nos dice un operario, y han entrado allí en son de guerra y exigiéndonos abandonáramos los trabajos. El señor director ha contestado que allí no podían suspenderse las tareas, pero vista la actitud hostil de los huelguistas y que los obreros de la fabrica no querian seguir a los manifestantes en su movimiento, con el fin de evitar alguna colision, ha mandado suspender los trabajos, dejando en la fabrica solamente los operarios necesarios para atender a los hornos y la vigilancia del establecimiento.

Los obreros se han separado de los manifestantes y han vuelto a la fabrica, pero el director les ha hecho presente que no fueran a trabajar hasta esta mañana.

NOTICIAS

Se ha acercado a nuestra redaccion el dueño del barril de Jerez que ayer dijimos habia sido decomisado.

Nos manifestó que, procedente de Pasajes, venia en el tranvia y trata consigo una caja con 12 botellas de Jerez, y al llegar a su casa establecimiento, en uno de los salones de Jai Alai, bajó del tranvia y descargó la caja, dejándola cerca de la puerta.

En aquel momento se acercó el celador de arbitrios municipales, Sr. Diaz, y le preguntó qué habia traído en la caja, contestándole que 12 botellas de Jerez, y que podía verlas, porque estaban en la acera, junto al umbral de la puerta.

taba esperando un barril de vino de Málaga, que un carretero que conduce pan a Pasajes lo traía.

El celador le preguntó cuánto tardaría, y contestó que una media hora próximamente, y que esperaba a su llegada para, en union de la caja, trasportarlas a la alhóndiga.

La causa de que no trajera guta, era porque el interesado ignoraba que en Pasajes existiera oficina subalterna de arbitrios provinciales.

Una vez enterado, se apresuró a marchar a Pasajes y traer la guta correspondiente.

En el fronton de Abando

De El Noticiero Bilbaíno:

«El partido que se jugó ayer tarde en este fronton entre Luis Echevarría, de Azpeitia, y Enrique Elicechea, de Rentería, contra los abarreses Juan Iraolagoitia y Eusebio Irujo, no resultó tan notable como se habia anunciado, pues dejó bastante que desear por no estar Irujo y Echevarría a la altura de otras veces. Sin embargo gustó el partido por lo competido que fué.

Antes de empezar, se ofrecia el dinero con momio por los azules, cuyo color ostentaban los abarreses; y la usura siguió ofreciéndose en todo el curso del partido, aun cuando la diferencia de tantos era a veces muy insignificante.

La cañada acertó tambien esta vez, pues los abarreses ganaron el partido por 4 tantos de ventaja. Lagartijo estuvo superior, y a no ser por el bonito juego que desarrolló, el triunfo hubiera sido de los colorados.

Terminado este partido, se jugó otro entre Echevarría y Betolaza (colorados) contra Tacolo y Elicechea (azules) a 30 tantos y a sacar los primeros de los siete cañeros y de los seis los segundos.

Tambien fué muy reñido, igualándose varias veces, pero por fin el triunfo fué de los colorados, que dejaron a sus contrarios en 27 tantos.

El agio estuvo por los gananciosos. Betolaza jugó mucho y bien; no así su compañero Echevarría, que estuvo flojo e incierto.

Tacolo bastante bien, así como Elicechea.

Ayer oimos que se ha suspendido en este distrito militar el licenciamiento acordado para el día 20.

La medida obedece, sin duda, a la huelga de los mineros de Bilbao.

El tiempo continúa meloso en aguas.

Las lanchas pescadoras apenas trabajaron, y una de ellas trajo alguna bocarta.

La gente pescadora celebra todos los años la festividad de Santa Rita y Santa Quiteria, y acostumbra, para subvenir a los gastos de la fiesta, hacer una colecta por la ciudad.

Dícese que el alcalde les ha prohibido que este año hagan la colecta de costumbre.

Con tal motivo hay mucho disgusto en el barrio de la Jaraña, cuyos moradores temen quedarse este año sin los festejos de siempre.

Pero como es buena gente, que se aviene a todo, desearían que el alcalde, ya que les prohíbe hacer la colecta, les enviase por la noche la banda municipal.

Esperamos que el Sr. Samaniego atenderá los deseos de las pescadoras.

Segun carteles fijados ayer en los sitios públicos, hoy, a las diez y media de la mañana, se reunirán los obreros en uno de los salones de las Escuelas públicas.

Desconocemos el carácter de la reunion; pero dados los términos de la convocatoria, suponemos que será continuación de la verificada el 4 del corriente.

La estatua de Cassola

De El Imparcial:

«La comision ejecutiva para erigir una estatua al general Cassola, visitó, segun anunciamos, al señor ministro de la Guerra para invitarle a tomar parte en la suscripcion.

El general Bermudez Reina les dijo que, como individuo del Gobierno, se veía privado de hacerlo, porque sería dar carácter oficial al asunto, cosa que no podía hacer el Gobierno, no habiéndolo hecho a favor de otros generales; pero que como particular, cuando llegase la ocasion oportuna, cumpliría segun le ordenaban sus deberes de amistad para con el general Cassola.

El general Daban habló tambien a S. M. la reina de este asunto.

La regente, sin tomar resolucion alguna, manifestó que se hallaba siempre dispuesta a honrar la memoria de todos los hombres ilustres de la nacion.

Por algunas indicaciones que hemos podido recoger, creemos que es posible que la comision ejecutiva desista de visitar oficialmente a S. M.»

De El Correo Militar:

«Encontramos natural y lógica la actitud del Gobierno, por más que lamentamos encuentre inconvenientes la idea del general Daban en recuerdo de un hombre de la ilustracion y merecimientos de nuestros antiguos amigos y colaboradores Sr. Cassola.

El recuerdo existirá, sin embargo, en las páginas de la Historia, que es el monumento más preciado e imparcial a que pueden aspirar los hombres públicos.»

A cosa de las cinco de la mañana del sábado último apareció en aguas del mar, en el punto llamado del Espigon, jurisdiccion de Portugalete, el cadáver de un hombre, al parecer inglés, por cuyo estado de descomposicion se supone que debió de perecer, ahogado hace unos ocho o diez días.

Dicho cadáver fué recogido por el juzgado municipal de aquella villa, sin que hasta la fecha se hayan podido adquirir más pormenores de la desgracia.

El gran balneario de Nancles de la Oca (Alava) es el primero en el mundo. Las aguas alcalinas azoadas curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y génito-urinarias. Ved el anuncio.

El pailebot inglés Intrepid, que cargado de buques zarpó de la Coruña el 24 de Abril pasado con destino a Guernsey, no ha llegado aun a dicho puerto.

Supónese que se ha perdido y que hayan perecido los cinco hombres que lo tripulaban, puesto que, aun dado el caso de que en el momento del siniestro cualquier vapor al pasar los recogiese, tiempo más que suficiente han tenido para telegrafiar o escribir desde cualquier punto a sus respectivas familias, y hasta ahora no lo han hecho.

Dice La Voz Montañesa, de Santander: «Continúan en huelga los toneleros, sin haberse producido todavía los oficiales de tonelería.»

Hoy es posible que se arreglen con los patronos, que en otro caso, y para no sufrir perjuicios de consideracion, se verán obligados a buscar oficiales fuera de la localidad.»

Mucho ojo!

Lesmos:

«Avisamos a nuestros lectores que apenas han empezado a circular monedas de 2 pesetas de Alfonso XIII, cuando ya han aparecido gran número de ilegítimas que se distinguen de las buenas de la manera siguiente: Anverso.—El cabello más recio, la oreja aplastada, el perfil de la frente y nariz más pronunciados, el busto más aplastado. Reverso.—El escudo más confuso y la inscripcion «2 pesetas» más grande que la de las buenas.»

Ayer, con motivo de la festividad del día de San Pascual Bailon patron de las recordaras, hubo casi todo el día tamboril en la inmediacion del mercado de la Pescadería.

En vista de que la subasta de las sillas para los paseos quedó desierta ayer, el 25 del corriente se verificará nuevo remate, habiéndose fijado el tipo de la subasta en 6.000 pesetas.

Procedente de Paris, y en el Sar-expreso, pasará hoy por esta ciudad nuestro querido amigo el señor marqués de Santa Marta, presidente de la Comision ejecutiva de la Asamblea nacional republicana, que ha sido objeto de muchas atenciones durante su permanencia en la capital de la veintia República.

Alegorias oficiales

Se cumplieron las profecías y el programa... hasta cierto punto.

La solemnidad del día de ayer fué celebrada con todo el aparato que se merece.

Los celadores municipales empezaron a repartir a domicilio, desde las primeras horas de la mañana, el entusiasmo oficial, con puntas y ribetes de monarquismo de ocasion.

Surtió tal efecto el recadito, que en muchas calles no se vio una colgadura para muestra.

Y para eso hemos subido tantas escaleras!, se dirían los pobres celadores.

El cielo tomó parte en la manifestacion, llorando a ratos, no se sabe si de pena ó de alegría.

Como el Sr. Bruzon, gobernador militar de la provincia, estaba entusiasmado en Madrid, le tocó recibir al gobernador civil.

Y con efecto: recibió una carretada de flores y otros excesos, y aun no acababan de colocarse en sus sitios respectivos, cuando empezaron a llegar autoridades.

La banda municipal procuró alegrar las caras oficiales, amenizando el acto.

Por la tarde, a las cinco, hubo conato de parada militar.

Un batallon de Africa, el regimiento de Valencia y una compania de artillería de plaza formaron en la Avenida de la Libertad, y pare usted de contar.

Lo que no paró fué de llover, y los pobres soldados se remojaron de lo lindo, aunque a poco de formar se les dió orden de regresar al cuartel.

Acaso para aumentar el número de curiosos y prestar animacion a la parada, se habia ordenado a las cigarrerías que no volvieran a la fabrica. Excusado es decir si las muchachas estarían ayer tarde de buen humor: tras de perder el jornal, se quedaron sin fiesta.

Llegó la noche; pero no las iluminaciones, sin duda porque el entusiasmo que repartieron por la mañana no era de buena calidad.

A las nueve, a pesar de los muchos cohetes y chupinazos disparados, continuaba lloviendo. Ello no fué obstáculo a que la gente mozajuciese al llamamiento de sus señorías el tamboril, la banda municipal y el cochen-zusco, llenando la plaza de la Constitucion.

Se corrió el toro de fuego con el mismo éxito de siempre, y se bailó, no obstante la lluvia, con todo el calor de costumbre.

Y como las iluminaciones oficiales, únicas que lucieron anoche, no merecen la pena de verse, cada mocheleo se fué a su olivo.

Se halla varante la plaza de músico-tamborilero de la anteiglesia de Munguia, dotada con el sueldo anual de 365 pesetas, pagadas de fondos municipales por trimestres vencidos.

De La Derecha, de Zaragoza:

«En el hospital de Nuestra Señora de Gracia se suicidó ayer un enfermo llamado Juan Santafé Craspo, vecino de esta ciudad, que habitaba en la calle del Portillo número 104. Era casado y desde hace algun tiempo se encontraba en el establecimiento ocupando la cama número 8 de la sala de Santa Ana.

Segun los facultativos, padecía una ataxia progresiva y ya en una ocasion intentó suicidarse tomando fosforo; pero ayer consiguió su propósito yéndose a un patio interior, donde cogió una cuerda de los ataques del carro mortuorio, la calgó en una ventana y despues de atada al cuello se descolgó, cediendo el auto corrido al peso del cuerpo.

El Sr. Baltarín (D. César) médico de guardia, llegó al lugar del suceso cuando el desgraciado aun vivía; pero los esfuerzos y auxilios de la ciencia fueron infructuosos. Santafé moría momentos despues.»

Jai Alai

Gran partido para hoy domingo, a las cuatro y media de la tarde, entre el simpático joven renteriano Victoriano Gamborena, y José Barcáiztegui, de Hernani, contra José Sarasua, de Aya, y Eustaquio Oarrea, de Hernani, a sacar de cinco cañeros los primeros, y los últimos de cinco y medio, con seis pelotas finas de Zumaya.

En el Boulevard

Programa de las piezas que ejecutará la banda municipal hoy al medio día.

- 1.º Bersaglieri, pasodoble, Steffens.
- 2.º Introduccion y coro del tercer acto de Lohengrin.
- 3.º 1.ª Marcha de las Antorchas, Meyerbeer.
- 4.º Illusion, valse, Waldteufel.

El crimen de la calle de la Justa

Refiere la prensa de Madrid que, a eso de las ocho menos cuarto de la mañana, la portera de la casa núm. 30 de la calle de la Justa vió bajar anteayer tres hombres, a quienes no habia visto subir, regullamente vestidos, uno de los cuales llevaba un pañuelo negro atado a la cara, y todos ellos capa.

En el piso principal de dicha casa habitaba don Joaquin Hévia, propietario de la finca y primitivo

dueño del café de la Luna, señor de avanzada edad que vivía en compania de una criada ó ama de llaves. Esta habia salido a la compra, en la cual invirtió una media hora. A su regreso subió la escalera y llegó al principal, sin notar que en la puerta habiese violado de ninguna especie.

Al entrar en la habitacion de su amo, la criada quedó horrorizada. Este, atado fuertemente por los brazos a los largueros de la cama, y con un pañuelo hecho una pelota en la boca, estaba rígido: con evidentes señales de que habia sido víctima de un crimen.

Entonces la criada, poseída de terror, salió, comunicando el suceso a la portera, quien dió conocimiento del hecho al guardia de orden público, que avisó al Juzgado.

Este prohibió inmediatamente la entrada en la casa; despues de registrar esta detenidamente no se observó la falta de objeto alguno; dos relojes de oro, en sus respectivos estuches, estaban sobre una mesa del dormitorio.

Una pequeña caja de caudales que el señor Hévia tenia debajo de su cama, no presentaba señal de fractura ni violencia, siendo de notar que esta caja (segun se dijo) se habria por medio de un resorte y no con llave, por más que despues contradijo esto uno de los dependientes de la autoridad, el cual dijo haber hallado una llave perteneciente a la caja, la cual, antes de esto, habia sido habierta por el cerrajero señor Herencia, a quien con este objeto llamó el Juzgado, no encontrándose en ella valores de especie alguna.

La portera de dicha casa, mujer de un guardia de orden público, manifestó que ella no habia visto subir a los tres desconocidos, en los cuales no se fijó cuando bajaron, por no ser sospechosa su traza y por ser estos los días en que muchos forasteros vienen a Madrid a las fiestas de San Isidro.

La portera, que está criando un niño de un año, y la criada ó ama llaves del Sr. Hévia, han sido detenidas.

Segun se decía en todos los corros, el ama de llaves no tenia los mejores antecedentes.

Algun de los que habia por allí dijo que en el juzgado se habia despertado la sospecha de que la caja se hubiese abierto con anterioridad, pues el móvil del crimen parecia seguramente el robo.

El analisis oficial demuestra que las aguas de Nancles de la Oca contienen 0,15 de bicarbonato por litro de agua, y 40,26 c. c. de ácido carbónico, y no es extraño que la experiencia de tantos años y de de tantos enfermos haya enseñado y extendido la fama de la gran eficacia de estas aguas en el tratamiento de las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, riñon y vejiga, así como en otras afecciones generales, como la gota, el reumatismo, la diabetes, la albuminaria y la polisarcia.

El establecimiento de Nancles cuenta además con una instalacion balnearia completa, que ni uno solo de los adelantos de la ciencia dejará de encontrarse en este grandioso balneario. De igual manera se ha montado una instalacion electroterápica, el masaje, gimnasio é inhalaciones de oxígeno, elementos todos de importancia capital en el tratamiento de las enfermedades citadas.

Pero todo esto no sería bastante si el régimen directo no viniera a sumarse a tan poderosos agentes curativos y el Balneario de Nancles, rompiendo con la rutina seguida hasta hoy, establecerá un régimen alimenticio severo bajo la direccion del médico doctor Moreno Zancado, para todos aquellos enfermos que quieran someterse a él y sacar completo fruto de su estancia en el balneario, es decir, para los que quieran curarse.

Además dispondrá los siguientes tratamientos dietéticos especiales y considerados hoy como el principal remedio de tan rebeldes padecimientos:

Tratamiento dietético de los diabetes y el artrismo con la dietética respiratoria por las inhalaciones del oxígeno.

Dieta láctea vigorizada con la leche pulverizada.— Tratamiento general de las enfermedades del estómago, hígado y riñones.

Régimen de Schwensinger y Ebstein.—Para la curacion de la obesidad.

Dieta seca de Storen.—Fundamento principal del tratamiento de la dilatacion del estómago.

Dieta y cura por el reposo de Leube Zeimssen.—Específico contra la úlcera del estómago.

Alimentacion por peptonas, jugos y polvos de carne.—Para los catarrros gástricos é intestinales. Anemia.

Alimentacion forzada.—En las enfermedades con-suntivas.

Puerto de San Sebastian

- Vapor Bazan, de Santander, con carga general.
- Buques salidos ayer: Lanchon Jesús Nazareno, para Bayona, en lastre. Id. Angela y Pepita, para Lequeitio, en id. Id. Carlota, para id, en id. Balandra Maria, para Zumaya, con carga general. Id. Maria Guadalupe, para Lequeitio, en lastre. Id. Churrucua, para Deva, en lastre. Id. Nueva Union para Lequeitio, con carga general. Lanchon Joven Basilio, para Zumaya, con id. Vapor Bazan, para Pasajes, con id.

Puerto de Pasajes

- Buques entrados ayer: Vapor Bazan, procedente de Hamburgo, con carga general. Salidos: Patache N para Bilbao, con carga general. Pailebot Joaquín Oléro, para Gijon, en lastre. Vapor inglés Howbards para Bilbao id. id. Vapor inglés River Deruict para Bilbao id. id. Vapor inglés Iolo Horguardy, para Bilbao id. id. Vapor francés Sefhora, para Berdeos con carga general.

SERVICIO PARTICULAR de LA LIBERTAD

Telegramas.

MADRID 17, 11 noche

El día político ha sido completamente nulo.

Se ha verificado la fiesta oficial sin incidente digno de mencion.